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調査レポート 

「新型コロナウイルスの感染拡大による生活困窮家庭への影響」 

 

＜第６報＞ 
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特定非営利活動法人アスイク 
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＜調査結果サマリー＞ 

 調査概要 

 目的： 

新型コロナウイルスの感染拡大による生活に困窮する保護者、子どもの生活への

影響を把握することで、必要な支援を検討する。 

 対象： 

当法人が自治体と協働で実施している学習生活支援事業の登録家庭 

（仙台市・岩沼市・白石市・宮城県 21 町村に居住し、生活保護、児童扶養手当、

就学援助等を受給している小学 4 年生～高校生年代の子どものいる世帯） 

 期間：2021 年 3 月 1 日～8 日 

 方法： 

上記対象家庭の保護者の内、メールアドレスを登録している方に対して回答 URL

を周知。当月の食品提供の希望と合わせてアンケートに回答いただいている。グー

グルフォームを活用。 

 回答数及び回答率：386 件／439 件（87.9％） 

 

 調査結果概要及び考察 

【結果の概要・考察】 
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 宮城県では感染拡大にともなって仕事量の減少に直面している家庭が増えてお

り、保護者の経済的なひっ迫感や健康状態に影響を及ぼしていると推測される。 

 子どもの状態としては、不登校や中退などに直面している子どもが横ばいにな

っていることなどが危惧されるものの、一時期よりは精神的にも落ち着きを取

り戻しているように思われる。 

 低所得の子育て世帯に対する子育て世帯生活支援特別給付金の支給が決定し、

今後一時的に家計の状態は改善するが、半数以上が減収に直面している状況は

変わらないため、給付金等の措置がなくなった後の家庭、子どもへの影響を引き

続き注視する必要がある。 
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＜調査結果詳細＞ 

 

1. 新型コロナウイルスによる、お仕事への影響を教えてください。 

 

 

 

（その他） 

 落ち着いてきている 

 病気の為失業し生活保護受給者になった 

 転居により仕事を退職し、現在求職中である。 

 地震により自宅待機 

 人が削減され最小限の人数で仕事しなくてはならないので忙しくなり毎日身体がヘトヘトです。 

 失業したが生活保護を受給中なので、なんとかなっている 

 失業しそうです 
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 時短の時は収入が減りましたが今は以前の収入にもどりました。 

 仕事量が減って生活できないので転職した 

 股関節の病気が見付かり仕事も控えてるため給料に影響が出ている 

 感染者状況でテレワークも可能になった 

 掛け持ちを始めた 

 育児休業中 

 ボーナスがほぼカット 

 その月によって変動が大きくなった 

 コロナ関係なく、求職中 

 お客様の数が減った 

 

「失業はしていないが、仕事量が減っている」という回答の割合が上昇している。 
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2. 新型コロナウイルスの影響で、以前と比べて収入は変わりましたか？ 

 

 

 

半分以上減った、0 になった割合はやや減少したが、少し減った割合も含めると、横

ばいである。 
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3. 今の生活状況はどれに当てはまりますか？ 

 

 

 

苦しいと感じている家庭の割合が上昇に転じており、余裕があると回答した割合は 0

となった。 
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4. 今年の家計の収支見込みを教えてください。 

 

 

 

「貯蓄を切り崩さないと生活できない」という回答割合がやや上昇している。 

 

  



 

10 

 

5. 保護者様の健康状態について、教えてください。 

 

 

 

悪いと回答した割合が上昇に転じている。 
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6. 保護者様が身近に相談できる人・サポートしてくれる人はいますか？ 

 

 

 

ほぼ前回と横ばいの状態である。 
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7. 相談できる人・サポートしてくれる人について「たくさんいる」、「少しはいる」と答え

た方は、どのような方に相談しているか教えてください。（単位：％） 

 

 

 

（その他） 

 職場 

 会社カウンセラーや同僚 

 ご近隣 

 学校カウンセラー 学校の先生 

 職場の人 

 医師 

 職場 

 アスイクの先生、児相、 

 アスイクさん含めた NPO 皆さん 
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家族・友人が相談先になっている割合がやや増加している。 
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8. 最近のお子様の状態について教えてください。（単位：％） 

 

 

 

（その他） 

 休まず学校に行くようになった 

 心身共に良くなっている 

 学校に行きたがらない。行っても早退してきてしまう 

 健康状態が悪くなった, 偏頭痛薬服用の回数が増えた 

 自分の部屋にいる時間が長い 

 勉強に集中できなくなった 

 持病の偏頭痛がある 

 面倒くさいとよく言うようになった 

 約束を守れないことが多くなった 

 ゲーム依存のような姿になった 

 進学先が決まってからと言うもの、益々勉強しなくなった。 

 親の大変さを察してくれて、いろいろ我慢してくれている。勉強も今まで以上に頑張って、いい結果を残
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せ、喜ばせてくれた。 

 勉強が遅れた為、宿題が多くて、イライラしている 

 学校行事に参加したがらない様子が、あります。 

 心因性の頻尿 

 通院して、薬を処方して貰っています 

 以前より落ち着いてきた 

 変わらない, 学校に通い勉強するようになった 

 受験生で不安がある。私立に合格したが、入学金は払ってあげられなかったので、公立受験に合格しなけ

ればというプレッシャーがある。現実私立には行かせられないので、子供と話し合いそのような決断をし

たが、本当は精神的に楽になるようにすべり止めを支払い確保してあげたかったが試験慣らしが精一杯

なのが現実。 

 

引き続き「変わらない」という回答割合が増加し、「イライラしやすくなった」とい

う回答割合が減少している。「学校に行かなくなった」という回答割合はやや上昇に

転じている。 
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9. 最近のお子様との関係について教えてください。 

 

 

 

「子どもに対してイライラすることが増えた」と回答した割合がやや減少している。 
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10. 下記の中から利用した支援をお選びください。（単位：％） 

 

 

 

（その他） 

 持続化給付金 

 職場での学校休業への特別休暇 

 

11 月、1 月に続き、ひとり親世帯への臨時特別給付金の割合が、やや増加している。 
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11. 今困っていること、感じていること、必要なサポートなどを自由にお書きください。 

 

 高校入学を控え、それに伴う支度金が心配です。 

 助かりました。今までありがとうございました 

 今月を最後に母子手当の給付が終了。子供が現状何とかダブルワークをして家計を助けてくれているが、

どちらも非正規雇用で働いている事もあり、将来が見通せない。 

 高校を卒業ですが就職先が決まらず不安、新たにサポート先を探しています 

 食品の提供とても助かりました。ありがとうございました。 

 親の介護が始まりつつあり、仕事をしながら気持ちも時間も余裕が無いため、どれも十分にできていな

い。特に子どもには好きなことを選択し、させてあげたい気持ちと、現実の余裕の無さが気になってい

る。 

 "いつもお世話様です。これまでの食料品サポート、とても助かりました。ありがとうございます。3 月に

入り、期末テストも終わり春休みも近いせいか気が抜けているようです。部活も春休み中はないので、私

が平日仕事で留守の時間はダラダラして勉強しなくなるのかと思うと早くもイライラしてしまいそうで

す。長期休みの期間中、中 3 以外の学年にも短期学習みたいなものがあれば…と思います。地区の教室に

スタッフさんが来れないのであれば、あすいくさんの建物まで子供を通わせてでも学べたらと思います。

" 

 "食品提供ありがとうございます。本当にたすかりました。" 

 世の中がこのような状況なので、修学旅行等、ギリギリの判断で計画が決定されるのは仕方ないけど、急

に振り込み用紙が届き、突然何万円も支払うのは困窮世帯には過酷な事です。活動後に教育委員会から戻

ってくるのは助かりますが、最初に準備する事自体が難しいから、もっと負担のかからない仕組みになら

ないかなぁ…と、毎日振り込み用紙を見ながら悩んでいます。 

 "新年度にあたり教科書代やら、電車の定期代などまとまった金額が手元にない為生活は苦しいです。" 

 食糧提供にだいぶ助けて頂き感謝しています。ありがとうございました。 

 仕事がない。 

 お金がなくて困ってる 

 進学したい子供に進学させてあげられない 

 "お話しして頂けるだけで嬉しいです。ありがとうございます。" 

 資格もなく年齢的にも体力的にも仕事が見つからない 

 就業支援がほしい 

 就業・転職支援の拡充 

 悩み事を相談したいです。 

 就業・転職支援の拡充 

 子供の事だけでなく生活面などサポートをして頂き本当に感謝で一杯です。ありがとうございます。 
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 家庭の環境にかかわらず、もっと幅広く鍵っ子の子供たちが利用できるようになったらいいと思いま

す！ 

 この先、安定した仕事が見つけられるのかが、不安です。 

 進学するにあたっての勉強のサポートやコミュニケーションが苦手みたいなので何かと教えて頂きたい

です。 

 コロナ…いつまで続くのかただただ不安です。 

 "一年間、食料品のご提供を頂きまして、心より感謝いたします。頂くばかりで、ご恩返し出来ないこと

が心苦しく思います。スタッフの皆様、お体に気を付けてお過ごし下さい。" 

 コロナの影響で仕事的な事は何も変わりませんでしたがコロナの影響での出費はかなり増えていたので

とても助かりました。子供も宅配が届くとお菓子がいつも入っていたのでとても喜んで私もそれを見て

嬉しくなっていました。３月で食糧支援が終わるとのことで 1 年間スタッフの方々も大変な中ご苦労様

でした。本当にありがとうございました。 

 現職場からの話で、パート勤務を 4 月〜正規雇用へと言われたが、いまだ給与・賞与の取り決めがされて

おらず、本当に引き受けて良いのか、就活をしたら良いかが不安。 

 食料支援とても助かりましたし、子供達が楽しみにしていました。またやってもらえると助かります。 

 コロナがいつ終息するのか不安 

 すごく助けて頂きました。ありがとうございます😊 

 "1 月に初めて食品提供を受けました。その時風邪でダウン。子供におつかいを頼みたくても、銀行に行か

ないとお金もなくという時に食品が届きました。とてもありがたかったです。乾燥の油揚げが入ってたの

ですが、2 歳の子供が「パン」と言って全部食べてしまいましたが（笑）おかしも入っていて本当に救わ

れました。ずっとお礼が言いたく、この場をお借りしました。本当にありがとうございました。" 

 すごく助けて頂きました。ありがとうございます😊 

 長子の高校進学、また私立高校なので尚更 3 月、4 月の出費の予想が立たず怖いです。 

 "飲食店の助成金が終わると多分仕事がなくなりそうで大変不安です。子どもたちとは関係は良くなりつ

つあるとは思います。下の子の受験に向けて考えてます" 

 毎月の食料支援本当にありがとうございました。我が家は家族が多いため米は、すぐ無くなるので、無く

なりそうな時に届くのが本当にありがたかったです。コロナであまり買い物に出たくない時も、食料があ

って助かりました。ありがとうございました。 

 今後の子どもたちの学費が心配です。 

 現在働いているパート先で 4 月〜正規雇用の話があるが、労働条件について何も取り決めがされておら

ず、なかなか話し合いにもならないので、大丈夫なのか日々不安である。 

 いつもありがとうございます。コロナで家での生活時間が多くなり、今年は寒かったため、暖房代もかさ

み、困っておりました。ご支援いただき、とても助かりました。 

 収入を増やす為に、働かなくてはいけないが、子供と過ごす時間が減り、何の為に働いているのか…時々

考えてしまうときがある。 

 コロナ禍で仕事も少なくなっていて収入も減ってるのに、この前地震もあり、会社の建物被害があり、ま
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た、収入が減るんではないかと不安である。ひとり親世帯の支援はあるが、2 人親世帯で困窮してるのに

支援がないのは辛い。ひとり親世帯と同様に支援金を貰いたい。 

 子供とのコミュニティケーションは親側の子供への考え方を変えることでいくらか改善はされたような

気がします。諦め・見守る・信じる事で…。来年は高校受験、学習意欲が感じられず先行きが不安です。

先日、来年の今頃は？そんな会話をしたところ、“死んでる“と返事がありました。1 年生の二学期に自分

の腕にカッターで幾つもの傷を付けていた事に気付かずにいた事もあり正直不安しかありません。結果

に対して前向きに考えてくれる事を願うだけです。 

 "息子が小学校不登校なので、学校へ行けるようになって欲しい。祖母から私に電話がくると、学校へ行

かせてあげてと度々言われるのが辛い。生きた心地がしない。でも、４月から中学校入学なので、なんと

か頑張ろうと思う。オンライン授業は家族以外とのつながりを持てる時間なので、大事にしていきたい。

" 

 食品提供のサポートありがとうございました。とても助かりました。 

 一年間、大変助かりました。ありがとうございます。 

 "転職して忙しいので、食材の買い物などが負担。食糧支援大変助かりました。ありがとうございました" 

 食料のご支援ありがとうございました。感謝しております。子供の学習のサポートも大変助かります。 

 "今後も食品提供をして頂けると助かります。受験生になる息子のフォローの難しさを感じています。" 

 "受験は合格し進学先が決まったが、親元を離れることになるので心配です。心の問題も心配ですが、本

人が｢聞いて理解するのが苦手｣と言っていることが、進学先での勉強や人間関係に影響してくるのでは

ないかが不安です。もし、発達障害などがあるのなら、入学前にきちんと調べて、対処法などを本人だけ

でなく学校や周囲の人達にも理解してもらわなければならないのではないかと思っています。本人にも

話し、調べることについては同意していますが、どこへ相談もしくは受診したら良いのか判らず悩んでい

ます。" 

 "沢山の支援ありがとうございました。一時終了ということで、正直とても助かっていたので不安はあり

ます。子供達はコロナ禍が収まらず、部活などの活動も思うように出来ず、春の大会も中止の連絡があっ

たり、長女も短大実習行けず、学校でも中々思うように出来ずで気持ちが滅入ることが増えているように

感じます。なるべく話を聞いたり家で出来る楽しいことなどを考えてしていますが、発散方法が思いつか

ず困ります。" 

 うまく、文字に出来ません。またの機会に記載します。宜しくお願いします。 

 食品提供が本当に助かっています。ありがとうございます！ 

 入学準備にかなりのお金の出費があり大変です 

 "仕事が休みのため、収入がなくなり、さらに住居確保給付金も 9 ヶ月で終わりで来月から家賃もかかり

とても困っている。食料支援がなくなりとても残念ですが、１年間とても助かりました。ありがとうござ

いました。" 

 高校入学まで基礎的な学力を少しでも身につけてほしい。 

 "子供の精神状態が心配。受験生になる不安もあるのか幻聴の症状があり病院受診予定。" 

 ひとり親になってから初めて正社員で就職できたが、コロナ禍で初めてのボーナスは全額カットだった。
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転職すべきか悩んでいる。 

 子供が不登校、勉強しないでゲーム、通話ばかりで困っています。家族←夫は、離婚しているので親にな

るのですが老人なので話すのもあまり出来ません。そして、友人と言っても離れた距離なので、いつも相

談できなく、行政で聞いてくれる窓口を知りたいです。 

 仕事の収入は変化ないですが、マスクやアルコール消毒液の購入で今までより支出が多くなりました。 

 "コロナもまだまだ収束の気配もなく、最近では地震が多くて(まもなく東日本大震災のひも近ずき)恐怖

を感じているのか子供の心が不安定でイライラしているのが気になります。早くコロナが収束すること

を祈ります。" 

 もっと時間や曜日が増え、子供の不安が少しでも解消されると親としてはありがたいです。 

 "毎月の食品提供ありがとうございます。毎回、息子と箱を開けるのが楽しみでした。とても感謝してお

ります。息子も 4 月から高 3 になりますが自立を考えているようで進学か就職で悩んでいます。" 

 コロナに関係なく、体調を崩しやすいので、勤務日数が増やせず、思うように稼げないので、自立した生

活が送れない。 

 娘が高校に進学し、給食がないので食費が増えます。息子は小学校 5 年生になるので食欲がどんどん旺

盛になっていきます。増えていく食費に頭を抱えています。 

 修学旅行のお金を親から借りたが返済に時間がかかりそうです。 

 インフルエンザの予防接種料金を母子家庭は、免除にしてもらいたい 

 "仙台市も 18 歳まで医療費助成制度にならないか。母子家庭でも、病院の一時立て替えが厳しくなかなか

病院に連れて行けない。" 

 "今月末の引越しのため、その準備で週末もなかなか休めず、疲れがたまっています。引越し代以外にも

何かと物入りで、これからの新生活のスタートが不安です。わたしに余裕がないせいか、下の子が些細な

ことで泣いたり怒ったりが多くなってきていて、心配なこの頃です。" 

 生活していくことにいっぱいいっぱいで、この前の地震で掃除機も壊れ、ほんと苦しいです。アスイクの

支援でなんとかご飯が食べていけました。ほんと感謝でいっぱいです。なくなってしまってからがどうし

ようか不安でいっぱいです… 

 "アスイクさんの情報提供のおかげで子供も私もとても良い環境になっています。" 

 "食品の支援は大変に助かりました。体調も良い日が少なくまだまだ通院が必要なので、支援が無くなる

と不安ですが、何とかやりくりしていこうと思います" 

 "昨年、かなりマイナスを作ってしまい、立て直すのに、今年これから頑張っていきたいです。今、国保

や税金、水道もろもろの免除、猶予は、主たる生計維持者である立場の人のみの収入の減少だけで、判断

して頂いているようです。しかし、やはり家族全体で見ていただかないと、ひとり親は、別として、1 人

で家族全体を支えている家庭は、そうそうないのではないでしょうか？払えないお金が、必ず大きく出て

来ます。また、例えば、失業していて、昨年半ばにやっと就職出来た人は、半年分の年収なので、当たり

前、いくら今年収入が、半分近く減ったとしても、今年は 12 ヶ月分なので、半年しか働いていない去年

の年収の 30 パーセント減少には到底なりません。この点は、是非ご配慮頂きたいと存じます。アスイク

からの食品支援は、本当にありがたかったです。感謝致します。また、アスイクでの、精神的サポートも
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かなり大きく、娘は、バランスを崩さず何とか頑張れました。正に命を繋ぐ温かいご支援でした。そのお

かげで、私も、かなり厳しい職場環境で精神的に体力的に苦しくても、安定剤などの、薬にも頼らず頑張

れました。本当にありがとうございます。心から感謝致します。" 

 特にない 

 お金がない 

 " 団体の皆様 いつも大変お世話になりありがとうございます。食糧支援もとても助かりました。" 

 "いつも大変お世話になっております。娘の高校進学から卒業までの経済的不安はコロナ禍にて有ります。

" 

 毎月の食品支援は本当に助かりました。特にお米は、買いに行くのも負担だったりお値段もする食品なの

で毎月届くのは本当に助かりました。ありがとうございました。 

 助かってました。本当にありがとうございます。 

 授業がなく短時間の登校が、欠席する事有ります。そのような事を、マイナス評価されるよと注意すると

不機嫌になります。 

 "いつもありがとうございます。大変感謝しております" 

 食糧支援大変助かりました！特にお米なんかは、子どもが多いので買う回数が多く食費の負担でしたの

で、ありがたかったです。ありがとうございました！ 

 食品のサポートはとても助かりました。地域に心優しい人がいる事や企業がある事が心強く感じました。

感謝です。 

 今まで、たくさんの食品提供をいただき、大変たすかりました。ありがとうございました。 

 食べ盛りの子供がいるので本当に助かりました。一年間、本当にありがとうございました。 

 受験を迎えた息子が全く勉強をしなかった件で、親として不甲斐なさを感じている。 

 いつもお世話になっております。職員の皆さんの温かい対応に励まされております。正社員への就業サポ

ートがあれば是非利用してみたいです。 

 いつもありがとうございます。 

 私立高校進学に際して、思いの外準備にお金がかかりびっくりしています。更に紹介して頂いたあすのば

さんの給付金が不採用となりました。 

 仕事の勤務時間が少し変わり帰宅してから、夕飯作り等慌ただしくなった。 

 食品サポート有り難かったです、ありがとうございました。 

 "一年間とても助かりました。ありがとうございました。" 

 子どもが大きくなり食べる量も増え、大変でしたが食料サポートをしていただいて、大変助かりました。

長い間、本当にありがとうございました。 

 食品サポート有り難かったです、ありがとうございました。 

 いつも有難う御座います。 

 休業手当申請ができず困る 

 "いつもありがとうございます。ありがたいです。" 

 私立高校への進学が決まり、学費を含む出費が増えることが不安です。 
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 年収いくらまでとかではなく、母子家庭は学費を無料にするなどして頂けると助かる。 

 息子の収入で保護が停止になったが、息子は一人暮らしをする為にお金を貯めなければならない為、家に

入れられるお金がわずかなので、私の収入で 4 人の生活が逆に苦しくなりました。 

 残業がなくなり収入が減って大変。春は進級で教科書代などいろいろかかるので支援金があるといいの

に 

 入学にかかるお金に困る。大学生と高校生を養わなければいけない学費地獄。 

 

 

＜本調査についての問い合わせ先＞ 

特定非営利活動法人アスイク 

担当： 代表理事 大橋雄介 

TEL： 022-781-5576 

MAIL： admin@asuiku.org 


